

Debe haber cambios en lo fiscal, laboral y energético

Moody's: México, cerca de subir su calificación

El país cuenta con fortalezas que le permiten tener la posibilidad de lograr un grado mayor para pasar del nivel Baa1 a A3, reveló Mauro Leos, directivo de la firma

Alberto Verduco y Óscar Granados/
 México

Por primera vez en años, México tiene las condiciones económicas para aspirar a avanzar un grado en su calificación crediticia y pasar de su actual nivel Baa1 a A3, reveló el director de riesgo soberano de Moody's, Mauro Leos.

Durante la 13 Conferencia anual "México y la nueva realidad global", que organizó la firma calificadora, el directivo explicó que el país cuenta con una serie de fortalezas que le permiten tener la posibilidad de una mejor nota, aunque también es necesario que se concreten las reformas estructurales pendientes para alcanzar ese objetivo.

Para el experto no hay más, se necesitan concretar los cambios en materia fiscal, laboral y energética, pues ello no solo manda señales positivas a los mercados sino también detona la productividad y la competitividad, genera mayores inversiones y propicia un mayor crecimiento económico.

Y es que justamente el tema del crecimiento de la actividad productiva del país es donde se tiene el mayor desafío para avanzar.

"El crecimiento económico del país en la última década fue inferior a 3 por ciento; ese nivel es bajo incluso para un país emergente", comentó.

Otros puntos negativos que persisten, abundó Mauro Leos, son la alta correlación con el ciclo económico de Estados Unidos, la dependencia de los recursos que deja la renta petrolera e incluso mencionó la interrogante política del principal partido de izquierda, el PRD.



Mauro Leos, director de riesgo soberano.

Lo anterior lo comentó luego de recordar que varias naciones en el mundo y de América Latina han transitado por gobiernos de diferentes ideologías políticas.

Los casos más recientes en América Latina fueron Brasil, Perú y Uruguay, naciones que transitaron de un gobierno de derecha a uno de izquierda y que pese a las preocupaciones que hubo por ese cambio, en ninguna de esas naciones pasó nada preocupante. "En cambio en México la cosa es rara porque aquí no se ha completado el círculo y no sabemos qué va pasar cuando llegue la izquierda", comentó. De acuerdo con Mauro Leos, donde

LOS DESAFÍOS DEL UPGRADE

	PIB per cápita*	Ingresos/ PIB	Deuda/ PIB	Intereses por Ingresos
México	14,500	18%	28%	9.7%
Promedio de naciones Baa	13,600	28%	36%	7.1%
Promedio de países con A	23,400	39%	46%	6%
Malasia (A3)	14,700	22%	53%	9.6%
Sudáfrica (A3)	10,500	34%	38%	7.5%

*Cifras en dólares

Fuente: Moody's

TRANSITARON DE GOBIERNOS DE IZQUIERDA A DERECHA EN

3

países de AL, en los últimos tiempos, y en ninguna de esas naciones pasó nada preocupante.

el país sale bien librado es en la parte de institucionalidad, pues incluso dijo que no importa quién sea el gobernador del Banco de México o el secretario de Hacienda o el presidente, pues los cimientos de este rubro permiten saber que habrá continuidad en las políticas que se han instrumentado en los últimos años.

Respecto a la medición de los choques externos, el experto comentó que el país demostró "que aguanta un piano", luego de que salió bien librado de la crisis financiera de 2009 y sus réplicas.

MINIRREFORMAS

Uno de los riesgos que tiene el país es

Riesgo

- ▶ La calificación Baa1 que tiene México desde hace algunos años refleja la estabilidad macroeconómica del país y su bajo grado de riesgo para las inversiones.
- ▶ México está mejor posicionado en la calificación soberana que naciones como Hungría, Italia, Irlanda, España o emergentes como Brasil, India y Turquía.
- ▶ Uno de los grandes obstáculos que tiene México para no avanzar un grado más en la calificación es por los ingresos que obtiene la Federación, que son de casi 18 por ciento como proporción del PIB, nivel bajo en comparación con otros países.

conformarse con minirreformas que no tengan el alcance necesario para detonar el crecimiento económico que se requiere a corto, mediano y largo plazos, por lo que calificó de malo resignarse a algo así.

Sin embargo, dijo que si como estrategia el gobierno opta por minirreformas, para paulatinamente crecer su potencial como detonador en las principales variables económicas, entonces es una buena idea.

Leos dijo que es escéptico a la posibilidad de que se alcancen en esta administración las reformas estructurales, pues históricamente es el pendiente de varios sexenios.

DESCARTAN ARRASTRE ESTATAL

Aun cuando la calidad crediticia de las entidades federativas y de los municipios se ha deteriorado en los últimos dos años, eso no es un motivo para que afecte la calificación soberana de México, detalló Leos.

Sin embargo, dijo que es muy importante que este tema se atienda antes de que el problema se haga más grande.

En lo que va del año la calificadora revisó con perspectiva negativa a varios estados y municipios, esto por el deterioro en sus finanzas públicas.

El incremento del gasto operativo, un llano desembolso en la inversión y las débiles prácticas de administración son los principales lastres que han deteriorado la evaluación. **M**